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ОФИЦИАЛЬНО

 КАЗБЕК КОКОВ: «НЕОБХОДИМО МОБИЛИЗОВАТЬСЯ 
И УСИЛИТЬ РАБОТУ В ДАННОМ НАПРАВЛЕНИИ»

ПАРЛАМЕНТ

-
-

ЗДОРОВЬЕ НАЦИИ

 «Очень жалею, что заболел раньше, 
чем привился!»

Фирма «Дарган»:  вчера, сегодня, завтра
-

Долгое время эта замеча-
тельная порода была предана 
забвению и сохранилась толь-
ко благодаря немногим энту-
зиастам. Те, кто были против, 
рассуждали так: овца некруп-
ная (бараны весят 65-70 кг, 
матки 40-50), плодовитость 
средняя (105 – 110 ягнят на сто 
овцематок), шерсть годится 
на бурки и башлыки. Кому они 
нужны? Но шло время, и ка-
рачаевская порода спаслась 
благодаря отменно вкусному 
мясу, молоку, из которого 
чабаны в горах делают не-
повторимый сыр, а также не-
прихотливости, устойчивости 
к лёгочным заболеваниям, 
болезням копыт и конечно-

стей. А что уж говорить о её 
скороспелости?

Много ли в мире есть пород, 
молодняк которых в трёхмесяч-
ном возрасте набирает 33-40 
процентов массы взрослого 
животного (примерно 18-20 кг)? 
Овцы карачаевской породы па-
сутся высоко в горах. Передви-
гаясь с пастбища на пастбище, 
они проходят огромные рассто-
яния, при этом способны пере-
носить низкие температуры, 
пронизывающие сильные ветра 
и прочие погодные невзгоды. 
Сила иммунитета карачаевских 
овец напрямую связана с их 
питанием на горных склонах 
многообразными целебными 
травами, что отложилось даже 

на генном уровне этой породы 
– потомство отличается отмен-
ным здоровьем.

Об экономических выго-
дах разведения этой породы 
вспомнили не так давно, но 
овцеводы-энтузиасты, полу-
чив поддержку государства, в 
большинстве своём создали 
крепкие хозяйства различных 
форм собственности. Их успе-
хи особенно важны и заметны 
на фоне введённых против 
России западных санкций 
и принятых в связи с ними 
несколько лет назад феде-
ральных программ по продо-
вольственной безопасности и 
импортозамещению.

(Окончание на 2-й с.)

В столице республики мож-
но привиться в поликлиниках 
либо на выездном пункте 
вакцинации, расположенном 
на рынке «Дубки». Здесь о 
возможности привиться на-
поминает огромный баннер, 
висящий прямо над автобус-
ной остановкой. Сам пункт 
находится в хозяйственном па-
вильоне рынка. Отыскать его 
нетрудно: он справа от въезда, 
и на нём написано: «Одежда, 
текстиль». Можно даже не 
заезжать непосредственно 
на рынок. На дверях пави-
льона имеется специальная 
табличка. Внутри также есть 
указатели. В общем, найти при 
желании легко.

Впрочем, именно здесь по-
добного желания у народных 
масс особо и не наблюдается. 
Во всяком случае, похвастать-
ся тем, что к двенадцати ча-
сам пополудни к ним выстро-
илась очередь из желающих, 
участковый терапевт ГБУЗ ГП 
№1 (филиал) Хауас Масаева и 
участковая медсестра Людми-
ла Чигирова не могут. 

– С утра мы привили пя-
терых, – рассказывает Хауас 
Бетугановна. – Перед привив-
кой пришедший обязательно 
заполняет анкету, проходит 
осмотр, ему измеряют тем-
пературу, давление и пульс, 
спрашивают о хронических 
заболеваниях.

Затем происходит проце-
дура вакцинации. Если осо-
бых проблем со здоровьем у 
добровольца нет, то он полу-

чает дозу «Спутника V». Для 
остальных припасена «Эпи-
ВакКорона». 

– Эта вакцина слабее 
«Спутника», – объясняет врач. 
– К примеру, сегодня была 
женщина с бронхиальной 
астмой, и она получила имен-
но эту вакцину. Бывает, что 
люди сами просят именно 
«Спутник V».

(Окончание на 2-й с.).
Фото Артура Елканова

ОБРАЗОВАНИЕ      

Принимаются меры по совершенствованию
организации онкологической помощи

ОРГАНИЗАЦИЯ 
ДЕЯТЕЛЬНОСТИ

Медицинская помощь 
больным онкологическими 
заболеваниями в республике 
оказывается на трёх уровнях, 
чем обеспечивается доступ-
ность специализированной 
помощи жителям республики.

В связи с централизацией 
онкологической службы в 
2021 году в Онкологическом 
диспансере Минздрава КБР 
проведён ряд структурных 
изменений. На базе учреж-
дения функционирует кли-
нико-диагностическое бюро, 
в состав которого входят все 
врачи-специалисты, опре-
деляющие тактику лечения 
онкобольных в соответствии с 
клиническими рекомендаци-
ями и протоколами лечения, 
обеспечивающие мульти-
дисциплинарный подход при 
определении тактики лечения.

Специализированная ме-
дицинская помощь по профи-
лю «онкология» оказывается, 
кроме того, в нейрохирургиче-
ском отделении Республикан-
ской клинической больницы и 
детям в стационарных усло-
виях в онкогематологическом 
отделении Республиканской 
детской клинической боль-
ницы.

(Окончание на 2-й с.).
Фото Артура Елканова

В рамках «правитель-
ственного часа» заслуша-
на подробная информация 
министра здравоохранения 
КБР Рустама Калибатова о 
мерах, направленных на со-
вершенствование организа-

ции онкологической помощи 
населению.

Отмечено, что в целях 
снижения смертности на-
селения от онкологических 
патологий в рамках феде-
рального проекта «Борьба 

с онкологическими заболе-
ваниями» национального 
проекта «Здравоохранение» 
реализуется региональный 
проект «Борьба с онкологи-
ческими заболеваниями в 
КБР».

СТАТИСТИЧЕСКИЕ 
ДАННЫЕ

В 2020 году в КБР за-
регистрировано более двух 
тысяч случаев впервые 
установленного диагноза 
«злокачественное новооб-
разование». За пять месяцев 
2021 года указанный диа-
гноз установлен более чем  
800 пациентам.

Показатель заболевае-
мости в 2020 году составил 
253,4 на 100 тыс. населения, 
что в сравнении с 2019 го-
дом меньше на 14 процен-
тов. Снижение показателя 
обусловлено сокращением 
обращаемости населения 
республики за медицинской 
помощью, в том числе и по 
профилю «онкология», в 
период неблагоприятной са-
нитарно-эпидемиологической 
обстановки.

Анализ заболеваемости 
последних лет показал пре-
имущественное преоблада-
ние ЗНО молочной железы, 
лёгкого, предстательной же-
лезы, кожи.

Глава КБР Казбек Коков провёл оперативное 
заседание по текущей эпидемиологической ситу-
ации в Кабардино-Балкарской Республике.

В нём приняли участие руководитель Управле-
ния Роспотребнадзора по КБР Жирослан Пагов, 
заместитель Председателя Правительства КБР Ма-
рат Хубиев, министр здравоохранения КБР Рустам 
Калибатов, главы муниципальных образований.

Жирослан Пагов сообщил о начавшемся 
интенсивном росте заболеваемости в регионах. 
Основной мерой профилактики распространения 
коронавирусной инфекции остаётся вакцинация 
населения, подчеркнул главный санитарный врач 
республики.

Марат Хубиев отметил, что начата активная 

работа среди промышленных и сельскохозяйст-
венных предприятий на предмет вакцинирова-
ния коллективов с целью здоровьесбережения 
работающего населения и сохранения темпов 
производства в случае обострения эпидемиоло-
гической ситуации.

В республике без выходных работает 51 при-
вивочный пункт, на дом к маломобильным и на 
производства выезжают прививочные бригады. 
Для иммунизации населения используются на 
выбор три вида российских вакцин: «Спутник-V», 
«ЭпиВакКорона», «КовиВак». В воскресенье по-
ступило 13 800 доз, они распределены между 
прививочными пунктами. Ожидается поступление 
новых партий.

По состоянию на сегодняшний день вакцина-
цию прошли 64 554 жителя республики, из них 
второй этап – 39 125 человек. За неделю при-
вивку против вирусной инфекции получили около  
14 тысяч человек, ежедневно в среднем – более 
двух тысяч человек.

Глава КБР Казбек Коков напомнил участникам 
оперативного совещания, что для формирования 
коллективного иммунитета за короткое время 
необходимо вакцинировать не менее 270 тысяч 
человек. Он поручил главам администраций му-
ниципалитетов усилить разъяснительную работу 
среди населения. «Необходимо мобилизоваться 
и усилить работу в данном направлении», – под-
черкнул Казбек Коков.

-

В добрый путь, выпускники!

Педагогический коллектив гимназии №14  
г. Нальчика им. Э.К. Кудашева отпустил в боль-
шое плавание 124 вчерашних школьника, 64 из 
них отмечены медалями «Гордость гимназии» 
и «Лучший гимназист-2021» за успехи в учёбе и 
активное участие в общественной жизни учреж-
дения, многие удостоены похвальных грамот.

Напутственные слова в адрес ребят про-
звучали от министра просвещения, науки и 
по делам молодёжи Анзора Езаова, депутата 
Парламента КБР Марата Калмыкова, заме-
стителя руководителя департамента образо-
вания администрации г.о. Нальчик Валентины 
Сабанчиевой, директора гимназии Риммы 
Жамборовой.

– Сегодня вы вступаете в самостоятельную 
жизнь. Не забывайте школу, это «золотое» вре-
мя. Желаю вам состояться, стать успешными. 
Оглядываясь на сегодняшний день, вспоми-
найте школьные годы с лёгкой ностальгией и 
идите дальше, вперёд, открыв сердца новым 
свершениям, – обратился к главным героям 
дня А. Езаов.

Министр также выразил признательность 
руководству и учителям гимназии. Тёплые 
слова нашлись и для родителей:

– Желаю вам видеть радость детей, их 
успехи и гордиться ими!

(Окончание на 3-й с.).
Фото Артура Елканова

АПК

ГЛАВА КБР ПРОВЁЛ ВСТРЕЧУ 
С ГЛАВНЫМИ ВРАЧАМИ ГОСПИТАЛЕЙ 

Вчера Глава КБР Казбек 
Коков побывал в Лескенском 
подразделении Межрай-
онной многопрофильной 
больницы (ММБ) с рабочим 
визитом. 

Он осмотрел новый пере-
движной специализирован-
ный медицинский автотран-
спорт, который приобретён 
Минздравом КБР в рам-
ках национального проекта 
«Здравоохранение». Техника 
пока размещена на базе 
ММБ, но в скором времени 
будет передана в медучреж-
дения. Новые передвижные 
флюорографы поступят на 
баланс центральных рай-
онных больниц г.о. Баксан 
и Баксанского, Чегемского, 
Черекского, Терского райо-
нов, маммографы – в ЦРБ 
г. Прохладного, Прохлад-
ненского района и ММБ. 
Медицинская техника будет 
использоваться для про-
ведения диспансеризации, 
обследований на выявление 
туберкулёза среди жителей 
отдалённых сёл. 

Также Казбек Коков оз-
накомился с организацией 
работы прививочного каби-
нета. По словам врачей, в 
последние недели число же-
лающих провакцинироваться 
значительно возросло: еже-
дневно на вакцинацию при-
ходят больше восьмидесяти 
человек. 

На базе Лескенского под-

разделения ММБ состоялась 
встреча Казбека Кокова с 
главными врачами госпи-
талей особо опасных ин-
фекций. В беседе приняли 
участие главные врачи ГКБ 
№1 Анзор Кумышев, ГКБ 
№2 Залина Тогузаева, ММБ 
Фатима Хачетлова, ЦРБ  
им. А.А. Хацукова Елена 
Кокова, ЦРБ г. Прохладного 
и Прохладненского района 
Зита Шомахова, ЦРБ Терско-
го района Залим Баксаноков. 

Руководители лечебных 
учреждений доложили Гла-
ве республики о готовности 

госпиталей к приёму паци-
ентов в случае подъёма за-
болеваемости. Специалисты 
отметили, что в период её 
снижения с целью изучения 
опыта борьбы с коронавиру-
сом они посетили крупные 
московские и зарубежные 
антиковидные госпитали. 

Анзор Кумышев подчер-
кнул, что по сравнению с 
прошлым годом увеличи-
лось число тяжелобольных, 
нуждающихся в реанима-
ционной помощи. Он проин-
формировал, что больница 
с помощью телемедицин-

ских технологий по сложным 
случаям консультируется с 
крупными антиковидными 
центрами. Елена Кокова 
рассказала, что решается 
вопрос развёртывания до-
полнительных реанимаци-
онных коек, Зита Шомахова 
– о получении и установке 
дозификатора. Каждый из 
участников разговора про-
информировал Главу респу-
блики об организации работы 
вверенного госпиталя. Руко-
водители выразили благо-
дарность Казбеку Кокову 
за постоянное внимание к 

вопросам здравоохранения, 
оперативно принимаемые 
решения по обеспечению их 
бесперебойной работы. 

Министр здравоохране-
ния КБР Рустам Калибатов 
выделил работу акушерских 
отделений госпиталей, кото-
рые в течение 2020–2021 го- 
дов принимали беременных 
женщин и рожениц с коро-
навирусной инфекцией или 
с подозрением на неё. Бла-
годаря работе акушерских 
отделений за весь период 
пандемии не было ни одного 
случая материнской смерт-
ности. 

Казбек Коков поблагода-
рил главных врачей, по ре-
зультатам беседы с началь-
никами госпиталей поручил 
Минздраву КБР проработать 
ряд вопросов. Он особо под-
черкнул, что практический 
опыт руководителей госпита-
лей должен учитываться при 
принятии организационных 
решений по здравоохране-
нию. «Сегодня для нас при-
оритетом являются жизнь 
и здоровье наших граждан, 
поэтому, учитывая ситуацию, 
складывающуюся в мире и 
стране, имея опыт и новые 
знания об опасном вирусе, 
мы будем действовать на 
опережение и готовиться к 
возможному росту заболе-
ваемости», – резюмировал 
Глава республики.

РАСШИРЯЕТСЯ ДОРОЖНОЕ ПОЛОТНО
Глава КБР Казбек Коков ознакомился с ходом 

ремонтных работ на участке федеральной трассы 
Р-217 «Кавказ».

На 14-километровом участке от Старого Чере-
ка до Аргудана ведутся работы по расширению 
проезжей части с двух до четырёх полос. По 
информации министра транспорта и дорожного 
хозяйства КБР Аслана Дышекова, двухполосный 
участок не справлялся с интенсивностью движе-
ния, возросшей до 25 тысяч автомобилей в сутки.

Специалисты в ходе капремонта расширили 

дорожное полотно, переустроили водопропуск-
ные трубы, устроили дорожную одежду и два слоя 
покрытия, также оборудовали опасные участки 
барьерным ограждением.

В настоящее время здесь продолжаются 
работы по устройству верхнего слоя покрытия, 
тротуаров, примыканий и установке автопави-
льонов, обустройству автодороги линиями наруж-
ного электроосвещения. Заказчиком выступает 
Управление федеральных автомобильных дорог 
«Кавказ».

В ходе поездки также обсуждены планы по 
расширению дороги от Аргудана до Уруха близ 
границы с Республикой Северная Осетия – Ала-
ния. В конце 2020 года заключён контракт на 
разработку проектно-сметной документации на 
участок протяжённостью 15 километров. 

Ремонт будет начат в текущем году, завер-
шение планируется в 2022-м. Он предусма-
тривает расширение дороги до четырёх полос 
для обеспечения необходимой пропускной 
способности.
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На Западе, – говорит М. За- 
лиханов, – внушают идею, 
что войну начали Германия и 
СССР, и всячески её насажда-
ют как истину. 

Даже в презентации викто-
рины Пентагона, посвящённой 
75-летию окончания войны, 
говорится, что «Берлин и Мо-
сква развязали войну. А после  
1945 г. США принесли де-
мократию в Западную Ев-
ропу. Советские войска, по 
утверждению американцев, 
оккупировали восточную часть 
Европы на десятилетия». 

С данным «знанием» охотно 
согласились Литва, Латвия, 
Эстония. 

На конференции выступа-
ющие назвали вопиющим ци-
низмом непрекращающиеся 
попытки приравнять коммуни-
стическую идеологию к идео-
логии фашизма гитлеровской 
Германии. 

Никто в здравом уме никог-
да не поставит знак равенства 
между коммунизмом с его иде-
ями о всеобщем братстве, ра-
венстве всех народов на земле 
независимо от рас и нацио-
нальностей и фашизмом с его 

основной идеей превосходства 
одной нации над всеми осталь-
ными – «второсортными», над 
кем можно было проводить 
опыты и сжигать  в печах на-
цистских концлагерей. По ходу 
обсуждения заявленной темы  
выступающие ссылались на 
всем известные, а также мало 
кому известные исторические 
документы. 

Один из них – законодатель-
ный акт Евросоюза, принятый 
19 сентября 2019 г., согласно 
которому СССР признан винов- 
ником начала Второй миро-
вой войны. «Вторая мировая 
война, самая разрушительная 
в истории Европы, стала не-
посредственным следствием 
печально известного нацист-
ско-советского Договора о 
ненападении от 23 августа 
1939 г., также известного как 
пакт Молотова – Риббентропа, 
и его секретных протоколов, 
в соответствии с которыми 
два тоталитарных режима, 
задавшиеся целью завоевать 
мир, делили Европу на две 
зоны влияния», – говорилось 
в резолюции этого документа. 

Вместе с тем хорошо из-

вестно, что СССР подписал 
мирный договор с Германией 
в самую последнюю очередь. 
Гораздо позже того, как это 
сделали другие страны.

 В 1933 году Германия, 
Франция, Великобритания, 
Италия заключили «Пакт че-
тырёх».

В 1934 году подписан пакт 
Пилсудского – Гитлера (между 
Польшей и Германией).

 В 1935 году было заклю-
чено морское соглашение 
между Великобританией и 
Германией.

 В 1936 году подписан анти-
коминтерновский пакт между 
Германией и Японией.

 В 1938 году состоялся Мюн-
хенский сговор, по которому 
Великобритания, Франция 
и Италия дали  согласие на 
расчленение Чехословакии 
между Германией, Польшей и 
Венгрией.

 В 1939 году был заключён 
ряд договоров о ненападении 
между Германией и странами 
Прибалтики (Латвии и Эсто-
нии).

– Если не замалчивать  эти 
факты, – говорит М. Залиха-

нов, – аргументы, взятые за 
основу обвинения России в на-
чале Второй мировой войны, 
рухнут сами  собой, более того,  
они вообще не возникнут. 

На конференции подчёр-
кивалось, что для успешной 
борьбы с насаждением  ис-
кажённой истории, помимо 
открытых дискуссий с идео-
логическими противниками, 
необходимо, чтобы в стране 
был надлежащий уровень об-
разования.

Документы конференции 
предназначены как Россий-
ской академии наук, так и 
исследователям, молодым 
учёным, преподавателям выс-
ших учебных заведений и 
педагогическим работникам 
средней, профессиональной и 
общеобразовательной  школы.

 – Знание, – отметил М. За-
лиханов, – было, есть и всегда 
будет самой действенной си-
лой в установлении правды и 
обличении лжи. Оно  на корню 
устраняет угрозу любых фаль-
сификаций, всегда имеющих 
преступный умысел независи-
мо от его величины.

Зинаида МАЛЬБАХОВА

СИЛА ПРАВДЫ

-

 «Очень жалею, что заболел раньше, чем привился!»
(Окончание. 
Начало на 1-й с.)
Причиной того, почему 

люди столь неохотно пользу-
ются их услугами, медработ-
ники считают элементарное 
недоверие ко всему новому: 
«Вы и сами можете убедить-
ся, если посидите тут не-
которое время: мы, бывает, 
даже пытаемся зазывать 
как посетителей павильо-
на, так и торговцев, однако 
все призывы остаются без 
внимания. Однажды даже 
волонтёры специально про-
шлись по торговым рядам 
и призвали покупателей и 
торговцев зайти к нам. Но и 
это не сработало».

В том, что это чистая 
правда, убедиться нетруд-
но: за час желающих пройти 
вакцинацию так и не отыска-
лось. Медики несколько раз 
предлагали это проходящим 
мимо посетителям рынка, 
в ответ получая лишь не-
вразумительные отговорки. 
И даже очевидная выгода 
того, что здесь нет очередей, 
как в поликлинике, никого 
не прельстила. Хотя, скорее 
всего, просто не пришла 
никому в голову. 

Пункт на рынке работает с  
9 до 15 часов. При необхо-
димости работники могут 
задержаться и до 18 часов.

В поликлиниках действи-
тельно ситуация прямо про-
тивоположная: наплыв бро-
сается в глаза. Даже если 
отделить людей в погонах, 
всё равно тех, кто пришёл 
«по убеждению», достаточно 
много. Причины примерно 
следующие: «много читал, 
поэтому не боюсь», «была 
не была», «сильно болел 
родственник – не желаю того 
же», «планирую выезды» и 
«всё равно всех уколят». 

– Я кандидат биологи-
ческих наук, много читала 
по данной теме, – расска-
зывает Елена Дерюгина, 
пришедшая на вакцинацию 
вместе с супругом Амиром 
Кунашевым. – Кроме того, я 
видела, как болеют. Поэто-
му, учитывая, что у нас дети, 
мы пришли привиться, при-
чём абсолютно осознанно.

Житель Нальчика по име-
ни Олег вообще пришёл, 
будучи переболевшим: «Я 
перенёс ковид и могу ска-
зать только одно – это очень 
тяжело! Поэтому я сегодня 

пришёл на вакцинацию и 
жалею, что заболел раньше, 
чем привился! А те, кто боит-
ся вакцинации по каким-то 
надуманным причинам, про-
сто слушают, кого попало».

Марианну Шибзухову на 
прививку привели обстоя-
тельства – она планирует вы-
езд: «Тем не менее я никогда 
не воспринимала прививку 
как нечто страшное и непо-
нятное, как это происходит 
со многими другими. Всю 
жизнь население прививали, 
это давно должно стать при-
вычным».

Эвелина Свириденко так-

же пришла совершенно осоз-
нанно: «Я предварительно 
ознакомилась с темой, по-
этому не испытываю никакой 
боязни. К тому же привились 
все мои родственники».

Напомним, что врачи при-
зывают население привить-
ся, называя вакцинацию 
единственным способом 
справиться с пандемией. 
На 28 июня в республике 
привиты более 64 тысяч 
человек. Ещё неделю назад 
привившихся было 51,5 тыся-
чи человек.

Азрет КУЛИЕВ.
Фото Артура Елканова

Фирма «Дарган»: вчера, сегодня, завтра
(Окончание. 
Начало на 1-й с.)
Магомед Бозиев – гене-

ральный директор фирмы 
«Дарган» из Герпегежа с жи-
вотноводством был знаком 
с малых лет. Отец будущего 
предпринимателя Назир 
– уважаемый в селе труже-
ник, долгие годы работал в 
местном совхозе «Дружба» 
скотником. Неудивительно, 
что Магомед часто помогал 
отцу в свободное от учёбы 
время. Интерес к животно-
водству подогревал и дядя 
Магомеда – Чачий Бозиев, 
который 25 лет возглавлял 
совхоз.  Без долгих раздумий 
Магомед поступил тогда в 
Кабардино-Балкарский агро-
мелиоративный институт на 
факультет ветеринарии.

Пришло время отдавать 
Родине солдатский долг. 
Старший сержант Магомед 
Бозиев служил в инженер-
ных войсках на Украине. По-
сле дембеля, переведясь на 
заочную форму обучения, 
вместе с отцом, двоюродным 
братом и одним из односель-
чан устроился чабаном в Заю-
ковской колхоз. Работала бри-
гада ударно: скороспелость, 
плодовитость (ежегодный 
прирост поголовья составлял  
750-800 голов, от ста ма-
ток получали 92-93 ягнёнка) 
и другие показатели были 
отличными. По договору с 
работодателем герпегежцы 
забирали 250-300 голов мо-
лодняка. Так Магомед зало-
жил фундамент собственно-
го хозяйства.

В 1995 году, имея свою 
отару карачаевских овец, 
Магомед перебрался в уро-
чище Хумалан, славящееся 
разнотравьем. Здесь растёт 
более полутора тысяч видов 
трав, овцы и козы питаются 
570 из них. Неудивительно, 
что их мясо приобретает не-
повторимый вкус. 

– В 2010 году после четы-
рёхлетней целенаправлен-
ной селекционной работы, 
итоги которой были пред-
ставлены в департамент 
животноводства и племен-
ного дела Минсельхоза РФ, 
хозяйство Магомеда Бо-
зиева получило лицензию 
племенного репродуктора  
по карачаевской породе 
овец, – рассказал нашему 
корреспонденту старший 

научный сотрудник Инсти-
тута сельского хозяйства 
Кабардино-Балкарского на-
учного центра РАН, кандидат 
сельскохозяйственных наук 
Муса Габаев. – Магомед не 
стал останавливаться на до-
стигнутом и весной 2013 го- 
да закупил на одном из 
лучших племенных заводов 
Калмыкии сто стельных тё-
лок калмыцкой породы. Спу-
стя всего три года «Дарган» 
получил лицензию первого 
в КБР племрепродуктора по 
калмыцкой породе КРС.

К  началу года у Магомеда 
Бозиева было около семи 
тысяч карачаевских овец, 
75 процентов из которых 
составляло маточное пого-
ловье. Неприхотливые овцы 
этой породы даже зимой 
находят подножный корм,  а 
подкармливают их сеном и 
ячменём. Калмыцкое ста-
до насчитывает 320 коров, 
имеются шесть племен-
ных быков-производителей.  
Судя по упитанности скота, 
рацион у бурёнок обильный 
и качественный. Фермер 
хочет увеличить поголовье 
КРС до 500, но для этого  
97 га земель бывшей совхоз-
ной МТФ-3 явно не хватит. 
«Надеюсь, что мне удастся 
арендовать ещё сто гектаров 
под увеличение стада», – го-
ворит Бозиев.

Многие жители сёл дер-
жат молочный скот. И Гер-
пегеж – не исключение из 
правил. У местных жителей 
возникают проблемы со 
сбытом молока. Решить её 
взялись 17 скотовладель-
цев (КФХ, фирмы, ЛПХ, в 
их числе Магомед Бозиев), 
которые создали кооператив 
«Черекский продукт». 

труда. Средняя зарплата 
здесь 20 тысяч рублей, ра-
ботникам предоставляется 
соцпакет, чабаны держат в 
хозяйстве свой скот, не опла-
чивая при этом скотоместо и 
корма. В счёт зарплаты они 
могут по сниженным ценам 
покупать мясо. Позаботился 
хозяин фирмы и о досуге 
животноводов. Например, 
в каждой кошаре имеется 
телевизор. 

– Я с детства знаю, как 
нелёгок труд животново-
да. Рабочего человека надо 
всячески ценить, платить 
достойную зарплату, хорошо 
кормить и, конечно, хвалить. 
Ведь доброе слово зачастую 
дороже денег, – говорит Бо-
зиев. – Думаете, ко мне сразу 
пришёл успех? В период 
становления было всякое, но 
очень важно, что меня под-
держало субсидиями Мини-
стерство сельского хозяйства 
КБР. Учёные института сель-
ского хозяйства КБНЦ РАН, в 
числе которых Муса Габаев, 
регулярно дают научно-ме-
тодические рекомендации. 
Спасибо и районной ветери-
нарной службе во главе с Та-
хиром Уянаевым, их помощь 
в период обработки скота 
от болезней неоценима. Но 
главное – мои сотрудники, 
это их трудом создано всё, 
что вы видите.

Заслуженный работник 
сельского хозяйства КБР 
Магомед Бозиев показал 
многочисленные медали, 
завоёванные на выставках. 
Много лет подряд «Дарган» 
участвует во Всероссийской 
выставке племенных овец в 
столице Калмыкии Элисте, 
и неизменно животные фир-
мы завоёвывают медали. В 
октябре прошлого года на 
российской выставке «Золо-
тая осень» в Москве быки и 
ремонтные тёлки калмыцкой 
породы фирмы «Дарган» 
были награждены золотой 
медалью. В мае текущего 
года на XXI российской вы-
ставке племенных овец и 
коз, организованной Мин-
сельхозом России и Нацио-
нальным союзом овцеводов, 
племенные бараны удо-
стоились двух серебряных 
медалей, а фирма – кубка за 
коллективное третье место.

Альберт ДЫШЕКОВ.
Фото автора

– У меня кроме «калмы-
ков» есть 117 голов швицкой 
породы, у партнёров тоже 
есть молочный скот. Мы 
решили ещё и населению 
помочь, реализуя молоко по 
приемлемой цене. Собрали 
свои деньги, взяли кредиты 
и закупили оборудование 
(танк-охладитель, масло-
бойку, сепаратор и пр.). По-
строили цех со складским 
помещением и намерены 
наладить производство сме-
таны, сливок, творога, айра-
на из натурального молока. 
Многие скажут, что это до-
рогостоящее производство, 
но мы хотим, несмотря ни на 
что, снабжать людей качест-
венной и безопасной про-
дукцией, – сказал Магомед. 

В том, что «Черекский 
продукт» ждёт хорошее бу-
дущее, сомневаться не при-
ходится. За дело взялись 
опытные животноводы, зна-
ющие все плюсы и минусы 
будущего производства.

Но вернёмся к «Даргану». 
Для всех работников фирмы 
созданы достойные условия 

УВАЖАЕМЫЕ ГРАЖДАНЕ РЕСПУБЛИКИ!
Продолжает действовать антикоррупционная линия Министер-

ства экономического развития КБР по всем случаям коррупции или  
злоупотребления служебным положением сотрудниками Министерства 
экономического развития КБР.

Конфиденциальность гарантируется.
Телефон антикоррупционной линии: 8 (8662) 40-44-49.

(Окончание. 
Начало на 1-й с.)

КАДРЫ И ОСНАЩЕНИЕ 
МЕДИЦИНСКИХ 
ОРГАНИЗАЦИЙ

Укомплектованность ме-
дицинских организаций вра-
чами-онкологами составляет 
85%. Наибольший дефицит 
врачей-онкологов наблюдает-
ся в первичном звене здраво-
охранения.

Минздравом КБР принима-
ются меры по обеспечению 
системы здравоохранения 
квалифицированными вра-
чебными кадрами: проводится 
работа по направлению специ-
алистов на обучение по выде-
ленным целевым местам за 
счёт федерального бюджета 
в рамках целевого приёма и 
целевого обучения по при-
оритетным специальностям. 
Ежегодно формируется заявка 
в Минздрав России на подго-
товку специалистов по допол-
нительным программам про-
фессионального образования 
в форме профпереподготовки 
и повышения квалификации 
специалистов в целях устране-
ния кадрового дефицита.

Перейдя к вопросу оснаще-
ния медицинских организаций, 
Р. Калибатов указал, что по 
соглашению с Министерством 
здравоохранения РФ в рам-
ках регионального проекта 
«Борьба с онкологическими 
заболеваниями» региональ-
ным профильным ведомством 
закуплено медицинское обору-
дование для онкологического 
диспансера.

В 2019–2021 годах в целях 
совершенствования мате-
риально-технической базы 
диспансера закуплено около 
50 единиц медицинского обо-
рудования.

С февраля 2021 года в он-
кологическом диспансере лу-
чевая терапия проводится на 
современном оборудовании, 
которое позволяет в полном 
объёме выполнять требования 
клинических рекомендаций. 
Появилась возможность про-
ведения конформной дистан-
ционной лучевой терапии, в 
том числе стереотаксической 
лучевой терапии с форми-

рованием индивидуальных 
фиксирующих устройств.

В 2022 году дооснащение 
онкологического диспансера 
будет продолжено – в числе 
прочего оборудования плани-
руется поставка роботизиро-
ванной системы гистологиче-
ской и иммуногистохимиче-
ской диагностики.

ЛЕКАРСТВЕННОЕ 
ОБЕСПЕЧЕНИЕ

Лекарственное обеспече-
ние онкологических больных 
осуществляется при оказа-
нии медицинской помощи 
по профилю «онкология» в 
амбулаторных условиях по 
программам льготного ле-
карственного обеспечения и 
в условиях дневного и кругло-
суточного стационаров за счёт 
средств ОМС. Минздрав КБР 
в постоянном режиме ведёт 
мониторинг ситуации, скла-
дывающейся в республике с 
получением онкобольными 
противоопухолевой лекарст-
венной терапии.

По мнению Р. Калибатова, 
оснащение онкологического 
диспансера новейшим меди-
цинским оборудованием, при-
влечение врачей-онкологов, 
в том числе проводящих опе-
рации при злокачественных 
новообразованиях на высоком 
уровне, дало онкологической 
службе республики «второе 
дыхание»: появилась воз-
можность проведения многих 
видов оперативных вмеша-
тельств, комбинированной 
химиолучевой терапии с ис-
пользованием методик трёх-
мерной конформной лучевой 
терапии, за получением кото-
рых ранее больные выезжали 
за пределы республики.

Пациенты стали получать 
необходимую онкологическую 
помощь на территории КБР, в 
связи с чем наблюдается рост 
потребности в объёмах меди-
цинской помощи по профилю 
«онкология», финансируемой 
за счёт средств обязательного 
медицинского страхования, 
увеличение средней стоимо-
сти случая оказания медицин-
ской помощи в условиях как 
круглосуточного, так и днев-
ного стационаров. 

При этом финансирование 
онкологической помощи за 
счёт ОМС остаётся недоста-
точным.

– Проблемы с лекарствен-
ным обеспечением льготных 
категорий граждан связаны 
преимущественно с дефи-
цитом финансовых средств, 
предусмотренных федераль-
ным и региональным бюдже-
тами. Лимит бюджетных ас-
сигнований, ежегодно направ-
ляемых на реализацию прав 
отдельных категорий граждан 
в лекарственном обеспечении, 
не позволяет удовлетворить 
потребность в том числе онко-
логических больных в полном 
объёме, – подчеркнул Рустам 
Калибатов, добавив, что дан-
ная проблема характерна и для 
других регионов РФ. 

Минздравом КБР прора-
батывается вопрос на уровне 
федерального профильного 
министерства о выделении 
дополнительного финансиро-
вания на закупку необходимых 
лекарственных препаратов.

Мнение по рассматривае-
мой теме высказал главный 
врач онкологического диспан-
сера Малхаз Цикоридзе.

ПОИСК РЕШЕНИЯ
В ходе обсуждения у парла-

ментариев возникло немало 
вопросов к докладчику. В 
частности, депутаты поинтере-
совались ходом строительства 
онкологического центра, под-
черкнув, что данный вопрос 
волнует граждан республики.

По словам Р. Калибатова, 
в Минздрав РФ направлена 
заявка на финансирование 
завершения строительства он-
кологического диспансера на 
250 коек в г. Нальчике. Проект 
строительства здания одоб-
рен на федеральном уровне. 
Окончательное решение по 
вопросу софинансирования 
строительства объекта будет 
принято на заседании Прави-
тельственной комиссии.

– Я бы очень хотела попро-
сить вас держать данный во-
прос на особом контроле. Если 
нужна помощь парламентари-
ев – мы готовы. Это для наших 
граждан крайне важно. Не-
смотря на всю оснащённость 

и наличие реанимационного 
отделения нынешнее здание 
онкологического диспансера – 
это постройка 30-х годов, и при 
эксплуатации новейшего обо-
рудования могут возникнуть 
проблемы, – акцентировала 
внимание Татьяна Егорова.

Также спикер поинтересо-
валась у министра возможно-
стью выявления онкологиче-
ских заболеваний на ранней 
стадии при прохождении ре-
гулярной диспансеризации 
и уровнем востребованности 
специальности «медицинская 
физика» для работы на совре-
менном оборудовании.

Министр подчеркнул важ-
ность раннего диагностирова-
ния онкологических заболева-
ний и добавил, что не каждый 
метод исследования во время 
прохождения диспансери-
зации является скринингом, 
позволяющим выявить по-
добные заболевания.

Что касается медицинских 
физиков, Рустам Калиба-
тов отметил успешное трудо- 
устройство нескольких спе-
циалистов и их постоянное 
взаимодействие с коллегами 
из других регионов.

Также депутатами были за-
тронуты вопросы электронной 
записи и информатизации 
здравоохранения в целом.

Докладчик заверил, что 
работа в этом направлении 
ведётся активно, привлечены 
специалисты из разных городов 
для замены информационной 
платформы, которая функци-
онировала в очень ограничен-
ном объёме, на новую. Переход 
на неё позволит внедрить теле-
медицину, электронную запись, 
рассмотрение обращений и др.

В ходе обсуждения парла-
ментарии поднимали пробле-
мы, касающиеся лекарствен-
ной обеспеченности, обще-
российской и республиканской 
статистики заболеваемости, 
привлечения молодых специ-
алистов и пр.

Обменявшись мнениями, 
законодатели выработали ряд 
рекомендаций в адрес заинте-
ресованных структур.

Пресс-служба 
Парламента КБР.

Фото Артура Елканова

За сутки число заболевших увеличилось на тридцать два

Как сообщает Оперативный штаб КБР, проведено  
574 973 исследования путём тестирования. Выздоровели  
23 948 человек, в том числе 15 – за последние сутки. За ис-
текшие сутки число умерших не увеличилось и составляет 
492. В госпиталях получают медицинскую помощь 354 па-
циента, из них 53 – в реанимациях. Всего в двух госпиталях 
развёрнуто 450 коек.

COVID-19 представляет опасность для людей старше 
65 лет, а также страдающих диабетом, сердечно-сосуди-

стыми и онкологическими заболеваниями, которые могут 
обостряться на фоне вирусной инфекции. Крайне важно 
соблюдать меры профилактики: носить маски в людных 
местах, часто мыть руки, держать дистанцию, избегать 
рукопожатий и объятий при приветствии. При повышении 
температуры нужно вызвать врача на дом. 

Напоминаем телефон горячей линии Минздрава КБР: 
40-15-65.

Асхат МЕЧИЕВ

Принимаются меры по совершенствованию
организации онкологической помощи
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Только коронавирус не 
отодвинул другие хрониче-
ские заболевания, в числе 
которых – онкология. Нобе-
левская премия ждёт того, 
кто совершит вековую мечту 
человечества, создав вак-
цину против этой коварной 
болезни.

Но пока с онкологиче-
скими болезнями борются 
врачи-онкологи. Один из 
многих в этом ряду – врач 
высшей категории, хирург-
онколог онкологического 
центра Нальчика, кандидат 
медицинских наук Аслан 
Жашуев.

После ковида многие по-
лучают осложнения, неваж-
но, в лёгкой или тяжёлой 
форме люди перенесли 
коварный недуг. Коронави-
рус отпускает пациента не 
так просто и не сразу. По 
этой причине оказываюсь 
на приёме у хирурга-он-
колога Аслана Жашуева. 
Призвав себя к терпеливому 
ожиданию своей очереди, 
слышу шёпот: «Жашуев, 
Жашуев…» Действительно, 
пациенты говорят о нём с 
большим уважением, были 
правы те, кто рекомендовал 
мне обязательно попасть к 
доктору Жашуеву.

По словам не только «по-
бывавших в руках» Аслана 
Жамаловича, но и его кол-
лег, Жашуев – профессио-
нал высокого класса, к тому 
же обладающий большим 
человеколюбием, лишён-
ным надменной холодности, 
с добрым юмором, что так 
привлекает пациентов в 
специалистах столь слож-
ной сферы медицины, как 
онкология.

Не только желание полу-
чить квалифицированную 
консультацию, а как оказа-
лось в итоге, и конкретную 
позитивную помощь, но и 
журналистское любопытство 
заставили меня дождаться 
окончания  приёмных часов 
врача и попросить о беседе. 
Несмотря на только что за-

вершённый приём с плотной 
нагрузкой, Аслан Жамало-
вич вежливо согласился.

О СЕБЕ И ПРОФЕССИИ
Как известно, многие из 

нас относятся к возможно-
стям онкологов с определён-
ным скептицизмом. Доктор 
Жашуев убеждён, что онко-
логия сегодня делает чудеса 
в лечении недуга.

В медицину А. Жашуев 
пришёл, следуя примеру 
отца, занимавшегося в род-
ном Кёнделене зубопротези-
рованием. Юный выпускник 
сельской средней школы 
твёрдо знал, что должен 
стать не просто врачом, а 
именно онкологом.

После успешного окон-
чания медфака КБГУ («ле-
чебное дело») в 2003-2004 
годах А. Жашуев проходил 
клиническую интернатуру по 
специальности «хирургия» в 
КБГУ; там же в 2004-2006 го-
дах  – клиническую ордина-
туру. В 2006-2009 годах учил-
ся в очной аспирантуре по 
специальности «хирургия», 
прошёл переподготовку по 
специальности «онкология» 
в Ростовском НИИ онкологии 
и повышение квалификации 
по специальности «тора-
кальная онкология» в НИИ 
онкологии им. Н.Н. Петрова 
в Санкт-Петербурге. В 2015 
году защитил кандидатскую 
диссертацию на тему «Инте-
гральная оценка состояния 
больных и прогноза тактики 
хирургического лечения ко-
лоректального рака». Далее 
была профильная перепод-
готовка по специальности 
«эндоскопия», а в 2020 г. 
по специальности «органи-
зация здравоохранения и 
общественное здоровье».

Аслан Жамалович кли-
ническую деятельность 
успешно сочетает с пре-
подавательской. Являясь 
ассистентом кафедры фа-
культетской и эндоскопиче-
ской хирургии КБГУ по дис-
циплинам «факультетская и 
эндоскопическая хирургия», 
«виртуальные технологии в 
медицине старших курсов», 
также ведёт лекции по хи-
рургии у студентов старшего 
курса в педколледже.

Аслан Жашуев – член 
Ассоциации онкологов РФ.

С А М А Я  С Л ОЖ Н А Я  
        ОБЛАСТЬ МЕДИЦИНЫ

В нашей беседе, рас-
суждая об избранной спе-
циальности, Аслан Жашуев 

подчеркнул, что он, идя в 
онкологию, отчётливо пони-
мал, насколько ответствен 
этот шаг, ведь онкология 
как наука является самой 
сложной. Получив навыки 
общей хирургии, он стре-
мился к покорению новых 
областей, изучению про-
блем возникновения и раз-
вития опухолей на стадии 
ранней и своевременной 
диагностики. Это всегда 
помогало ему в точной по-
становке диагноза. Более 
чем двадцатилетний нако-
пленный опыт – основа его 
успеха в лечении.

Мы говорили о начале 
помощи больным онкоза-
болеваниями, пионерах в 
этой области в Нальчике – 
А. Медведеве, Х. Шикове, 
Х. Карашаеве и других, о 
сложностях того периода. 
Жашуев резонно замечает, 
что на сегодняшний день 
онкоцентр республики имеет 
неизмеримо широкий арсе-
нал технических возможно-
стей для диагностики онко-
патологий, эндоскопических 
обследований.

Серьёзную помощь онко-
логической службе оказыва-
ет руководство Минздрава 
республики. Это способству-
ет сведению к минимуму 
количества ошибок при диа-
гностировании и высокому 
качеству оказываемой по-
мощи онкобольным.

Да, подчёркивает доктор, 
к сожалению, по разным 
объективным причинам не 
всегда удаётся избежать 
летального исхода, но так 
и при других патологиях: 
сердечно-сосудистых, не-
врологических и иных. Но 
благодаря новым методам 
лечения даже в далеко за-
шедших случаях достигается 
положительный эффект с 
продлением жизни и улуч-
шением её качества.

Безусловно, болевой син-
дром является одной из 
мучительных составляющих 
онкозаболевания. Аслан 
Жамалович замечает, что 
для облегчения страданий 
и улучшения качества жиз-
ни имеется возможность 
как медикаментозного, так 
и стационарного паллиа-
тивного лечения в условиях 
паллиативных центров в 
нашей республике. Они до-
ступны всем.

Со времён создания 
службы онкологической 

помощи в 1960 году, как 
подчёркивает А. Жашуев, 
практика лечения больных 
шагнула далеко вперёд. 
Появились реальные воз-
можности для профессио-
нального обучения. Онколо-
гический центр республики 
собрал грамотных специ-
алистов, в числе которых 
немало молодых врачей. 
Условия работы и содер-
жания больных также зна-
чительно лучше, чем было 
более полувека назад. Да 
и онкология сегодня уже не 
приговор, резонно напоми-
нает доктор Жашуев.

Беседа с хорошо извест-
ным врачом даёт повод для 
оптимизма: в онкодиспансе-
ре Нальчика трудится отлич-
но подготовленный, молодой 
по возрасту, но солидный по 
опыту работы профессионал 
высокого класса, о чём сви-
детельствуют те, кто лечился 
и лечится у доктора Жашу-
ева. Более чем 20-летний 
опыт набрал практикующий 
врач-учёный, для которого 
онкологическая наука стала 
смыслом жизни.

С уважением и призна-
тельностью вспоминает док-
тор Жашуев профессоров 
КБГУ, онкологов Ростова-
на-Дону, Центра грудной 
хирургии в Краснодаре, НИИ 
им. Н.Н. Петрова в Санкт-
Петербурге, всех, кто помо-
гал ему в постижении такой 
сложной и необходимой 
специальности хирурга-он-
колога.

«Университеты» для Ас-
лана Жамаловича ещё не 
завершены: в перспективе 
– работа над докторской 
диссертацией. 

Занимая активную по-
зицию, А. Жашуев нередко 
выступает на научно-прак-
тических конференциях и 
симпозиумах, съездах и 
других медицинских фору-
мах. Каждое его участие 
подтверждается сертифи-
катом, свидетельствующим 
о неустанном стремлении к 
углублению познаний – тео-
ретических и практических в 
области онкологии.

Аслан Жашуев – трудого-
лик по натуре, отдых пред-
почитает в кругу семьи и 
близких, в Кёнделене, где 
живёт нежно любимая мама 
Захират.

Каждый день доктора 
Жашуева расписан по ми-
нутам. Его кредо – резуль-
тативность работы, отдача, 
удовлетворение, если про-
оперированный им паци-
ент будет снят с учёта. Мне 
удалось поговорить с тремя 
пациентами, которым доктор 
Жашуев подарил жизнь.

Светлана МОТТАЕВА

О своём пути в эту про-
фессию и трудовых буднях  
рассказал в беседе началь-
ник отдела организационно-
методического и лечебно-
профилактического обеспе-
чения медсанчасти МВД по 
КБР Адальби Есеноков.

Он родился 3 декабря 
1969 года в Нальчике  в 
прекрасной трудолюбивой 
семье. После окончания 
школы №3 поступил в КБГУ 
им. Х. М. Бербекова на био-
логический факультет.  Во 
время учёбы был призван 
на срочную службу.  Демо-
билизовавшись, перевёлся 
на медицинский факультет, 
учился шесть лет плюс год 
интернатуры. 

– Моя специализация уз-
кая, я врач-дерматовене- 
ролог, – говорит Адальби  
Есеноков. – Начал работу в 
1997 году в санчасти. Наша 
медико-санитарная часть 
МВД России по КБР – это 
ведомственное многопро-
фильное лечебно-профи-
лактическое учреждение, 
предназначенное для ока-
зания специализированной 
медицинской помощи со-
трудникам органов внутрен-
них дел и военнослужащим 
внутренних войск, членам 
семей, пенсионерам МВД, 
а также прикреплённому 
контингенту МЧС и УФСИН 
МЮ РФ. Также у  нас пре- 
дусмотрена возможность 
оказания медицинской по-
мощи на платной основе. Уч-
реждение оснащено совре-
менным диагностическим 
оборудованием: кабинет уль-
тразвуковых исследований, 

эндоскопический кабинет, 
кабинет кардиофункцио-
нальных исследований, а 
также лаборатория, которая 
позволяет своевременно 
диагностировать функцио-
нальные и органические рас-
стройства нервной системы 
во избежание негативных 
последствий болезненного 
состояния. 

В чём заключается моя 
работа?  Она очень объ-
ёмная, в нашем подраз-
делении 9 человек. Мы за-
нимаемся также организа-
цией медицинской помощи 
вне медсанчасти, то есть в 
любом случае взаимодей-
ствуем с Министерством 
здравоохранения республи-
ки. В пик пандемии Мин- 
здрав республики оказал 
нам большое содействие как 
в диагностике COVID-19, так 
и в стационарном лечении 
наших пациентов, – продол-
жил Адальби Каральбиевич.  
– В пик пандемии мы работа-
ли, как и все. Поначалу было 
тяжело, потому что болезнь 
новая, неизученная. Таких 
масштабов тяжести течения 
заболеваний в принципе 
здесь и да вообще нигде 
никто никогда не видел. По-
этому поначалу были опре-
делённые трудности. На 
месте было организовано 
специальное отделение, 
которое работает до сих пор. 
Туда попадают больные с 
подозрением на COVID-19, 
 налажено посменное де-
журство  медработников. 
Оперативные меры при-
нимаются на месте, при 
необходимости проводим 

компьютерную томографию 
на новом оборудовании, ко-
торое нам установили в этом 
году. Работать стало намно-
го проще.  У нас есть своя 
отдельная  служба скорой 
помощи. Хочу отметить, что 
в целом с поставленными 
перед нами задачами мы  
справляемся.

В семье Адальби Есено-
кова не было медработни-
ков. Отец Каральби Хусей-
нович работал преподавате-
лем, мама Майя Ахмедовна 
– зоотехником. Когда его 
класс принимал участие в 
мероприятии возле Вечного 
огня Славы, школьников от-
вели в столовую медфакуль-
тета. После обеда устроили 
экскурсию по аудиториям 
медицинского факультета. 
Адальби думает, что выбор  
профессии  он сделал имен-
но в тот день.  Со временем 
в школе больше внимания 
стал уделять тем предме-
там, которые пригодились 
для поступления в меди-
цинский вуз. Его младшая 
сестра  тоже стала врачом, 
работает кардиологом. По-
сле окончания медицинского 
училища она поступила в 
КБГУ и оказалась с братом, 
который вернулся со службы 
в армии, на одном курсе. 

Выбранная специализа-
ция, которую студенты про-
ходили в спецучреждениях, 
стала интересной для моло-
дого выпускника. Больные с 
тяжёлыми кожными заболе-
ваниями вызывали  желание 
облегчить их страдания. 
А. Есеноков много читал 
специальной литературы, 

ездил на всевозможные 
обучающие семинары. Он 
не сторонник формально-
го общения с пациентами, 
больной человек всегда 
ждёт  особого внимания. 

Его супругой стала одно-
курсница. Мадина долгое 
время проработала в го-
родском роддоме, сейчас 
трудится в Минздраве, у них 
трое детей. Старшая дочь 
Бэлла окончила Российскую 
академию народного хо-
зяйства и государственной 
службы при Президенте 
РФ по специальности «ме-
неджмент», работает в Мо-
скве, младшая Дана – Мо-
сковский государственный 
юридический университет 
им. Е. Кутафина, работает 
адвокатом, сын Азамат – 
школьник.

Медперсонал медико-
санитарной части МВД по 
КБР в этот непростой период 
для всей страны активно 
участвует в поддержании 
здоровья соотечественни-
ков, что является залогом 
благополучного будущего. 
За многолетний и добросо-
вестный труд и отличие в 
службе Адальби Есеноков 
поощрялся ведомственны-
ми наградами, Почётной 
грамотой Парламента КБР, 
ведомственными медалями 
и  благодарностями.

 Ирэна ШКЕЖЕВА.
Фото Артура Елканова

После оглашения приказа 
об окончании обучения на 
уровне среднего общего об-
разования выпускникам вру-
чили долгожданные аттестаты. 
Присутствующих ознакомили 
с успехами и достижениями 
каждого из ребят. 

Классным руководителям 
вручены грамоты, родителям 
выпускников – благодарствен-
ные письма за содействие 
и помощь в общественной 
жизни школы.

Лицей №2 г. Нальчика 
в этом году выпустил 228 
учащихся. Высокий профес-
сионализм педагогического 
коллектива, трудолюбие уче-
ников, учителей и родителей 
позволили занять учреждению 
достойное место в образова-
тельной системе республики 
и России. 

Директор лицея Людмила 
Пешкова поздравила выпуск-
ников с окончанием средней 
школы:

– Не ждите, пока кто-то по-
строит для вас бриг с алыми 
парусами,  постройте его 
сами, надуйте паруса и идите 
смело к своей мечте. Мы ве-
рим, что вы сумеете достойно 
вписать новые страницы в 
историю нашего лицея, города 
и республики.

В добрый путь, выпускники!

От всей души поздравляю с Днём меди-
цинского работника опытных врачей высшей 
квалификационной категории, невролога и ре-
аниматолога – заведующую неврологическим 
отделением республиканской клинической 
больницы Нальчика Веру Львовну ШОМАХОВУ 
и заведующую реанимационным отделением 
Мактину Анатольевну ТОКОВУ и оба коллекти-
ва, которые они возглавляют. Ваш труд всегда 
востребован, а сегодня вы на передовой бо-
ретесь за жизнь людей. Вы самоотверженно 

и бескорыстно исполняете свой долг перед пациентами. 

Будьте здоровы, счастливы, благопо-
лучны. Пусть ваш труд всегда оценивается 
по достоинству.  

Пускай услышит вся Россия,
Как пациенты благодарны!
Благослови своих врачей, 
                                Россия,
Слова от сердца, не 
                       высокопарны…
Рано утром ходящих на работу
И лечащих больных.

В текущем году на меда-
ли претендуют одиннадцать 
выпускников. Они будут вы-
даны ребятам только в слу-
чае успешной сдачи ЕГЭ. С 
1945 года, с момента первых 
награждений особо отличив-
шихся учеников средних школ 
золотыми и серебряными ме-
далями, школу №2 на медаль 
высшей пробы окончили 1204 
человека, на серебряную – 464.

***
В этом году в Зольском 

районе общеобразовательную 
школу окончили 218 юношей и 
девушек.

 Глава администрации 
района Руслан Гятов провёл 
традиционную встречу с луч-
шими выпускниками школ 
муниципалитета, достигшими 
высоких результатов в учёбе, 
спорте, творчестве и обще-
ственной жизни района.

– Один из самых волную-
щих моментов в жизни каж-
дого человека – окончание 
школы. Несмотря на юный 
возраст, вы уже многого успе-
ли добиться. Ваши успехи – 
свидетельство того, что у нас 
растёт достойная молодёжь, 
– отметил Р. Гятов, обращаясь 
к ребятам. Он также поблаго-
дарил родителей и педагогов 
за труд и поддержку детей.

По информации начальни-
ка управления образования 
района Асият Кочесоковой, в 
2021 году значительно вырос 

уровень подготовки учащихся 
к ГИА, о чём свидетельствует 
увеличение количества высо-
кобалльников. В этом году их 
сорок в Зольском районе, в 
прошлом – 31. 

По разным предметам 23 
получили от 80 до 90 баллов, 
17 – от 90 и выше. 99 баллов по 
обществознанию и 96 по рус-
скому языку набрала выпуск-
ница первой каменномостской 
школы Индира Мурзаканова. 
Выпускник Залукокоажской 
первой школы Амерби Бжени-
ков по русскому языку получил 
96 баллов.

Значительных достижений 
юноши и девушки добились и 
в спорте. Восемь из них стали 
обладателями золотого знака 
ГТО.

На торжественную встречу 
с выпускниками была пригла-
шена и ученица десятого клас-
са первой каменномостской 
школы Самира Шогенова, 
одержавшая победу на рай-
онном конкурсе «Ученик года-
2021». Ей вручена премия 
главы администрации района. 
Самира в 2021 году стала по-
бедителем муниципального 
и регионального этапов кон-
курса «Лидер ученического 
самоуправления», в 2020 году 
– победителем республикан-
ского конкурса «Доброволец 
года-2020» и полуфинали-
стом всероссийского конкурса 
«Большая перемена» в номи-

С огромным искренним уважением ваш благодарный пациент 
Руслан Хабалович Гетигежев, г. Терек

нации «Делай добро».
Выпускники получили бла-

годарственные письма главы 
райадминистрации и памят-
ные подарки.

***
В Баксанском районе тор-

жественные мероприятия 
– церемонии вручения аттеста-
тов и выпускные балы прошли 
для 363 выпускников.

Школу №3 с. Атажукино 
посетил глава райадмини-
страции Артур Балкизов, на-
путствовавший ребят:

– Никогда не останавливай-
тесь на достигнутом – стреми-
тесь стать лучшими. Помните, 
Баксанскому району, Кабар-
дино-Балкарии нужны ваши 
знания, преданность делу, 
любовь к родному краю. На 
вас возложены большие на-
дежды.

Выпускников школы №3 
с. Нижний Куркужин поздра-
вила начальник отдела до-
полнительного образования 
и воспитания Министерства 
просвещения, науки и по де-
лам молодёжи КБР Татьяна 
Касьянова:

– Вы прошли очень ответ-
ственный период школьной 
жизни, уверена, что и дальше 
будете твёрдо идти к намечен-
ной цели. В добрый путь!

***
В Черекском районе атте-

статы об окончании средней 
общеобразовательной школы 

получили 149 выпускников. 
Их поздравили представители 
районной администрации, 
управления образования и 
молодёжной политики района, 
главы поселений, родные и 
близкие. 

Выпускники в торжествен-
ной обстановке получили атте-
статы как путёвку во взрослую 
жизнь. Лучшим из них была 
объявлена благодарность гла-
вы администрации Черекского 
района Бориса Муртазова и 
вручены почётные грамоты 
управления образования.

***
Праздник для выпускников, 

состоявшийся в гимназии №5 
г. Тырныауза Эльбрусского 
района, посетил первый за-
меститель главы районной 
администрации Арслан Улим-
башев, поздравивший ребят 
с началом нового этапа в их 
жизни:

– Вы прошли большой увле-
кательный путь, наполненный 
дружбой и познаниями. Школа 
дала вам прочные знания и 
верные нравственные ориен-
тиры. Уверен, вы совершите 
свои собственные открытия, 
а ваши успехи лягут в основу 
процветания района и Кабар-
дино-Балкарии.

В этом году стены школ 
Эльбрусского района покинули 
152 выпускника одиннадцатых 
классов. Две ученицы гимна-
зии №5 – Лейля Жолабова и 
Сальма Мирзоева набрали 
максимальное количество 
баллов на ЕГЭ по русскому 
языку.

***
Аттестаты о среднем общем 

образовании получили 170 
выпускников общеобразова-
тельных учреждений Майского 
района.

Ребят поздравили пред-
ставители местных админи-
страций района и г. Майского, 
сельских поселений, управле-
ния образования, обществен-
ности.

Выпускной вечер для быв-
ших одиннадцатиклассников 
школы №5 г. Майского запом-
нится увлекательным косми-
ческим путешествием во гла-
ве с капитаном космического 
корабля, директором школы 
Галиной Маерле. С планеты 
Школьная они отправились 
на неизведанную планету 
Взрослая жизнь, побывав по 
пути на планетах Аттестатов и 
Талантов. Вместе с выпускни-
ками в путешествии побывали 
глава администрации города 
Геннадий Милокост и методист 
управления образования Ека-
терина Урусова.

***
Со вступлением во взрос-

лую жизнь выпускников школы 
№1 с. Шалушка поздравили 
глава администрации Чегем-
ского района Юра Борсов, 
педагоги и родители. Пятеро 
из 26 выпускников учреждения 
являются отличниками.

– Сегодня вам предстоит 
сделать выбор профессии, 
принять взвешенное реше-
ние, которое во многом опре-
делит дальнейшую судьбу. 
От всей души желаю вам 
успешного преодоления лю-
бых жизненных трудностей, 
достижения вершин мастер-
ства в избранной профессии. 
Удачи на новом этапе жизни, 
– отметил в обращении к 
ребятам руководитель муни-
ципалитета.

В этом году со школами 
расстались 288 выпускников 
одиннадцатых классов Чегем-
ского района.

Все мероприятия прошли 
с соблюдением требований 
Роспотребнадзора.

Марьяна БЕЛГОРОКОВА
и пресс-службы

 районных администраций.
Фото Артура Елканова
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НОВОЕ ПОКОЛЕНИЕ КОНКУРС

Учиться на родине
-

-

ЭХО ВОЙНЫ

Шталаг 326(VI-К)-Фореллькруг располагался близ Падеборна – города, находившегося на 
северо-востоке федеральной земли Северный Рейн-Вестфалия, центра угля и стали Германии.   

В списке 101 житель КБР

Учиться на родине, никуда не 
уезжая, – один из актуальных во-
просов абитуриентов в условиях, 
продиктованных современным 
миром. Помимо эпидемиологиче-
ской обстановки, не меняющейся 
второе лето, эти поездки сопряже-
ны с массой неудобств и финан-
совыми расходами. Так почему 
бы жителям Кабардино-Балкарии 
не воспользоваться ресурсами, 
имеющимися в республике. 

Структура данного института 
представлена направлением «ди-
зайн», имеющим три профиля: 
«дизайн костюма», «дизайн инте-
рьера» и «графический дизайн», а 
также двумя профилями направ-
ления «ДПИ и НП»: «художествен-
ный металл» и «художественная 
вышивка». Все они готовят сту-
дентов уровня бакалавриата. С 
текущего года институт набирает 
студентов и в магистратуру по на-
правлению «дизайн». 

Практически все преподавате-
ли кафедры являются членами 
союзов дизайна и художников 
России, докторами и кандидатами 
искусствоведения. Студенты ка-
федры принимают активное уча-
стие в городских, региональных, 
всероссийских и международных 

конкурсах и получают призовые 
места по данным  направлениям. 
Это международные конкурсы по 
рисунку и живописи, графическая 
олимпиада «Архитектура, дизайн 
и декоративно-прикладное ис-
кусство», международные конкур-
сы «Золотые руки» и «Наследие 
великих мастеров», фестиваль 
«Шемякинская весна», конкурс 
научно-исследовательских работ 
по архитектуре и строительству, 
вузовский чемпионат «Молодые 
профессионалы» и т.д. 

В ПОДДЕРЖКУ ТАЛАНТОВ
– В течение последних трёх-

четырёх лет мы набираем до-
статочное количество студентов, 
среди молодёжи направление 
дизайна стало очень популяр-
ным, даже несмотря на то, что 
практически полностью обучение 
контрактное, – рассказала  руко-
водитель регионального отделе-
ния  Союза дизайнеров России, 
кандидат искусствоведения Амина 
Султанова. – Отмечу, что в этом 
году выделено двенадцать мест 
на «ДПИ и НП» направлений 
«художественный металл» и «ху-
дожественная вышивка», таким 
образом, мы хотим поддержать 
талантливых и мастеровых ребят, 
о которых говорят: мастер золотые 
руки. Профессиональная подго-
товка мастеров декоративно-при-
кладного искусства, в частности 

ювелирного и золотошвейного, для 
нашей республики необходима, 
так как эта отрасль имеет давние 
традиции и должна развиваться. 
Большинство студентов – девушки, 
но направление «архитектура» 
и отделение «художественный 
металл»  представляют  и юноши, 
даже на «дизайн костюма» в этом 
году планируют поступать пар-
ни, что будет очень интересным 
опытом. Учебный план, помимо  
общих и специальных предметов, 
составляют часы академического 
рисунка, живописи и скульптуры. 
При институте работает твор-
ческая мастерская основателя 
единственной в стране школы кси-
лографии Германа Паштова, где 
преподают художники Алим Пашт-
хан и Ольга Иванникова, которые 
проводят и пленэрные практики. 
По её результатам мы регулярно 
организуем отчётные выставки. 
В институте, которым руководит 
доктор технических наук, профес-
сор Толя Хежев, также преподают 
профессор кафедры архитектур-
ного проектирования, дизайна и 
ДПИ, доктор педагогических наук 
Светлана Кожуховская, доктор 
искусствоведения и руководитель 
магистерской программы Фатима 
Канокова, старший преподава-
тель кафедры архитектурного 
проектирования, дизайна и ДПИ 
Залина Унежева и член Союза 

Лагерь площадью 400 на 1200 
метров был создан в мае 1941 
года на месте бывшего учебного 
полигона Зенне. На обнесённом  
колючей проволокой участке  сто-
яли бараки для охранников и были 
вырыты водяные колодцы. 7 июля 
1941 года сюда прибыли первые 
7000 советских пленных, которых 
содержали в страшных антисани-
тарных условиях. Они стали глав-
ной причиной распространения 
эпидемий сыпного тифа и дизенте-
рии, в первые недели плена умер-
ли около тысячи человек. Шталаг 
326 отправлял рабочую силу на 
металлургические заводы и шахты 
Рура и близлежащих предприятий. 
Со дня формирования шталага до 
2 апреля 1945 года и  дня прихода 
американских войск и ликвидации 
лагеря через него прошли около 
500 тысяч военнопленных. Среди 
военнопленных лагеря на сегодня 
числится 101 житель Кабардино-
Балкарии.

 Красноармеец Алокув Шухиб 
Рашумаевич 1897 г.р. (с. Ст. Кре-
пость) попал в плен  8 мая 1942 
года (Харьков). Находился в шта-
лаге VI K (326), лагерный номер 
73699, погиб 18 ноября 1942 года, 
первичное место захоронения 
Фореллькруг/Зенне. Указана жена 
Алокув Мария. В послевоенных 
донесениях Баксанского РВК  от 
12 ноября 1946 года числится без 
вести пропавший Алоков Шухиб 
Хажмурзович 1900 г.р. (с. Ст. Кре-
пость), был призван в 1942 году  
Баксанским РВК, указана жена 
Алокова Маса К.

Красноармеец Арахов Пати-
та Казимович 1893 г.р. попал в 
плен 17 мая 1942 года (Харьков). 
Находился в шталаге VI K (326), 
лагерный номер 90317. Погиб  
2 ноября 1942 года, первичное 
место захоронения Фореллькруг/
Зенне, могила 5803. Указана жена 
Арахова Зафира, с. Аркудар. 

Красноармеец Аришев Куда 
Мукоевич 1894 г.р. (с. Уруш) по-
пал в плен 2 июля 1942 года 
(Белгород). Находился в шталаге 
VI K (326), лагерный номер 73881. 
Погиб 20 сентября 1942 года, 
первичное место захоронения 
Фореллькруг/Зенне, могила 4491.

Красноармеец Ажботов Пашир 
Магометович 1898 г.р. (с. Касаев) 
служил в 587-м стрелковом полку, 
попал в плен 28 мая 1942 года 
(Курск). Находился в шталаге VI K 
(326), лагерный номер 73837. По-
гиб 13 октября 1942 года, первич-
ное место захоронения  Форелль-
круг/Зенне, могила 5028. Указана 
жена Жанпаго, с. Баксанёнок. 

 Красноармеец Багов Астамур-
за Гыса 1895 г.р. (с. Каменномост-
ское)  служил в 119-м стрелковом 
полку, попал в плен 26 июня 1942 
года (Курск). Находился в шта-
лаге VI K (326), лагерный номер 
73613. Погиб 13 декабря 1942 года, 
первичное место захоронения  
Фореллькруг/Зенне. Указана жена 
Багова Зуза.

 Красноармеец Бетуванов Куш-
пу (Кушпи) 1897 г.р. (с. Ст. Кре-
пость) служил в 52-м стрелковом 
полку, погиб 20 ноября 1942 года. 
Похоронен на кладбище шталаг VI 
K (326), место захоронения Земля 
Северный Рейн-Вестфалия, ад-
министративный округ Гютерсло,  
г. Шлосс Хольте-Штукенброк, 
33758, ул. Зеннер Штрассе. Ука-
зана родственница Бетуванова 
Сакинат.

Сержант Вьюнов Дмитрий За-
харович 1915 г.р. (с. Черная Речка), 
служил в 825-м стрелковом полку, 
попал в плен 9 мая 1942 года 
(Керчь). Находился в шталаге VI K 
(326), лагерный номер 28576. По-
гиб 20 января 1943 года, первичное 
место захоронения  Фореллькруг/
Зенне. Указана сестра Фатеева 
Александра, д. Докшукино.

Красноармеец Газаев Мажир 
Касимович 1908 г.р. попал в плен 
24 июня 1942 года (Донец). На-
ходился в шталаге VI K (326), 
лагерный номер 98050. Погиб 
24 ноября 1942 года, первичное 
место захоронения Фореллькруг/
Сенне, могила 7413. Служил в 333-
м стрелковом полку, указана жена 
Газаева Марьян, с. Яникой.

Красноармеец Гутов Мухавпи 
Мударович 1902 г.р. (с. Аушигер) 
попал в плен  5 марта 1942 года 
(Курск). Находился в шталаге VI 
K (326), лагерный номер 13942. 
Погиб 28 сентября 1942 года, 
первичное место захоронения 

Фореллькруг/Зенне. В донесениях 
о безвозвратных потерях управле-
ния 63-й стрелковой дивизии от 
20 сентября 1942 года числится 
пропавший без вести Гутов Му-
харби 1908 г.р. (с. Аушигер). Дата 
выбытия 3 июля 1942 года (Курская 
область, Глушковский р-н, Серге-
евский с/с, около с. Сергеевка).  

Красноармеец Дежигов Батал 
Трукович 1914 г.р. попал в плен в 
июле 1942 года (Курск). Находился 
в шталаге VI K (326), лагерный но-
мер 98930. Погиб 19 сентября 1944 
года, первичное место захоронения 
Дортмунд. Служил в 125-м пехотном 
полку, фамилия матери Жилего-
това, указана жена Дежигова Ха-
ишат. В послевоенных донесениях 
Терского РВК от 26 января 1948 
года числится без вести пропавший 
Дажигов Битал Тругович 1914 г.р. (с. 
Урожайное). Был призван на службу 
19 марта 1942 года Терским РВК.

Красноармеец Долов Шамиль 
Тыка 1901 г.р. (с. Аргудан) попал в 
плен 25 мая 1942 года (Харьков). 
Находился в шталаге VI K (326), 
лагерный номер 73550. Погиб 16 
ноября 1942 года, первичное место 
захоронения Фореллькруг/Зенне. 
Указана жена Долова Халижат.

Красноармеец Дугушаев Ильяс 
Алиевич 1894 г.р. (с. Хабас) служил 
в 333-м стрелковом полку, попал 
в плен 18 июля 1942 года (Курск). 
Находился в шталаге VI K (326), 
лагерный номер 69021. Погиб 
31 октября 1942 года, первичное 
место захоронения Фореллькруг/
Зенне. В послевоенных донесени-
ях  Тюпского РВК Иссык-Кульской 
области от 27 сентября 1949 года 
числится без вести пропавший 
Догучаев Ильяс Алиевич 1900 г.р. 
Был призван на службу в 1942 году 
Нагорным РВК Кабардино-Бал-
карской АССР. Последнее место 
службы 677-й стрелковый полк.

Красноармеец Кашукаев Ибра-
гим Джамурса 1922 г.р. (с. Ст. 
Черек) попал в плен 11 августа 
1942 года (Суровикино). Находил-
ся в шталаге VI K (326), лагерный 
номер 93664. Погиб 23 ноября 1942 
года, первичное место захороне-
ния Фореллькруг/Зенне. Указана 
мать Кашукаева Казибан.

Рядовой Кунашов Шубиб Га-

зисович 1904 г.р. (с. Кызбурун-3), 
служил в 44-й дивизии, попал в 
плен 12 июня 1942 года (Харьков). 
Находился в шталаге VI K (326), 
Форелькруг; шталаг I A, Штаблак, 
лагерный номер 98917. Погиб 16 
июня 1944 года, первичное место 
захоронения Штаблак.

Красноармеец Кучмезов Тау- 
султан 1882 г.р. (с. Н. Холам), 
попал в плен 12 июля 1942 года 
(Харьков). Находился в шталаге 
VI K (326), лагерный номер 69047. 
Погиб в плену, первичное место 
захоронения Бохольт.

 Красноармеец Таобжев Лак Га-
химович 1903 г.р. (с. Карагач) слу-
жил в 6-м стрелковом полку, попал 
в плен в июле 1941 года (Курск). 
Находился в шталаге VI K (326), 
лагерный номер 73696. Погиб 
29 ноября 1942 года, первичное 
место захоронения Фореллькруг/
Сенне, могила 7855. Указана жена 
Таобжева Шайдет.

Красноармеец Текуев Адзехмон 
Кумокович 1895 г.р. (с. Псыгансу) 
служил в 139-м стрелковом полку, 
попал в плен 25 мая 1942 года 
(Харьков). Находился в шталаге VI 
K (326), лагерный номер 73640. По-
гиб 16 ноября 1942 года, первичное 
место захоронения  Фореллькруг/
Зенне, могила 6893.  Указана жена 
Текуев Барина. В послевоенных 
донесениях Урванского РВК от 6 
февраля 1948 года числится без 
вести пропавший Текуев Адрахман 
Кунакович 1907 г.р. (с. Псыгансу). 
Был призван на службу в апреле 
1942 года Урванским РВК. Указана 
жена Текуева Барина Жанхотовна.

Красноармеец Тюбеев Алейсул-
тан Ашукумович 1909 г.р. (с. Хавас) 
служил в 333-м стрелковом полку, 
попал в плен 28 июня 1942 года 
(Харьков). Находился в шталаге VI 
G,  в шталаге VI K (326), лагерный 
номер 69020. Погиб 5 декабря 1942 
года, первичное место захоронения 
Арнольдсвайлер. Указаны мать Та-
таева Ксару и родственник Тюбеев 
Юсуп.

Рядовой Холчаев Магомет Ома-
рович 1895 г.р. служил в 32-м 
стрелковом полку, попал в плен 
11 июня 1942 года (Харьков). На-
ходился в шталаге VI K (326), 
лагерный номер 69041. Погиб в 
плену, первичное место захороне-
ния Судауэн, Польша.

Вячеслав БОГАТЫРЁВ

дизайнеров РФ Амина Кабардова. 
Что касается внедрения новых на-
правлений, то сейчас  мы думаем о 
направлении «цифровой дизайн», 
который набирает популярность и 
считается профессией будущего.  
БЕЗ РАБОТЫ НЕ ОСТАНЕШЬСЯ

– Лично я планировала по-
ступление в Ростовский институт, 
но в последний момент, посо-
вещавшись, родители отговорили 
меня, – рассказала студентка на-
правления «графический дизайн» 
Тамила Кожемова, окончившая 
ДХШ и архитектурный класс гим-
назии №29. – Графический дизайн 
предоставляет обширную сферу 
деятельности, в которой остаться 
без работы невозможно. В течение 
учёбы мы уже имеем возможность 
выполнять работу на заказ. На 
перспективу планирую работать 
книжным графиком, ещё до по-
ступления создавала иллюстрации 
любимых произведений, и это за-
хватывало меня полностью.  Воз-
можностей для самореализации 
много, главное – стремление. 
ОТ ПИРОТЕХНИКИ К ВЫСОКОМУ 

ИСКУССТВУ
– Я самоучка, просто посвяща-

ла рисованию достаточно много 
времени с самого детства и счи-
таю, что именно в этой сфере мне 
может многое открыться, – рас-
сказала студентка направления 
«графический дизайн» Милана 
Катони. – Многократно участво-
вала в фестивале «Шемякинская 
весна», международном конкурсе 
«Сокровища нартов», где иллю-
стрировала нартский эпос и заняла 
призовое место. Возможно, после 
окончания института поступлю 
в магистратуру  художественно-
промышленной академии им. 
Штиглица, но это покажет время. 
А пока учусь и вижу в Нальчике 
много преимуществ.  

МЕЧТА – СОЗДАТЬ 
ЛИЧНУЮ КОЛЛЕКЦИЮ

– У меня это второе высшее об-
разование после экономического, 
к тому же я педагог и руководитель 
хореографической студии «Ад-
жанта», – поделилась студентка 
направления «ДПИ» – дизайна 
одежды, известный в республике 
хореограф Жанна Битокова. Мои 
воспитанники – многократные 
участники и победители всерос-
сийских танцевальных конкурсов, 
к тому же я работаю в модельном 
агентстве «Модус» в Нальчике. 
Моя мечта – создать личную кол-
лекцию одежды и продемонстри-
ровать её на подиумах столицы. 
Я всегда хотела быть дизайнером 
одежды, прекрасно и давно шью, 
мне не хватает знаний в сфере 
дизайна, поступила в институт 
осознанно и целенаправленно, 
здесь у меня есть все шансы осу-
ществить мечту. 

Марина БИДЕНКО.
 Фото Артура Елканова

Выражаем искреннее соболезнование семье и близ-
ким в связи с безвременным уходом из жизни НИРОВА  
Хазретали Сефовича – доктора физико-математиче-
ских наук, профессора, ведущего научного сотрудника 
Института ядерных исследований РАН, Высшей школы 
экономики, Московского государственного университета 
им. М.В. Ломоносова, постоянного участника крупных 
международных научных проектов в Германии, Франции 
и Швейцарии.

Хазретали Сефович прожил достойную жизнь, был ис-
тинным интеллигентом, человеком блестящего ума, эрудиции, исключительной 
порядочности и скромности.

Коллеги и друзья

Ректорат, профсо-
юзный комитет, Совет 
ветеранов, коллектив 
п р е п о д а в ате л е й  и 
студентов Кабардино-
Балкарского государ-
ственного универси-
тета им. Х.М. Бербе-
кова  с прискорбием 
сообщают о кончине 
ветерана КБГУ, труже-
ника тыла в годы во-
йны, доцента кафедры 
дифференциальных 
уравнений института 
физики и математики 
ТЛЕХУГОВА Ханашхо 
Таловича и выражают 
глубокое соболезно-
вание родным и близ-
ким.

 Ректорат, профсоюзный комитет, Совет ветеранов, коллектив преподава-
телей и студентов Кабардино-Балкарского государственного университета им. 
Х.М. Бербекова с прискорбием сообщают о кончине ГОСТИЩЕВОЙ Лилии 
Кузьминичны, ветерана КБГУ, кандидата технических наук, много лет прора-
ботавшей доцентом кафедры технологии и оборудования автоматизированного 
производства, и выражают глубокое соболезнование родным и близким.

Молодёжь сможет воплотить 
идеи в жизнь

Конкурс был организован Фе-
деральным агентством по делам 
молодёжи и региональным про-
фильным министерством. Его 
участниками стали 39 человек, 
представивших проекты в девяти 
номинациях. Победителями при-
знаны 17 человек, получивших 
грантовые средства в размере от 
195 до 500 тыс. рублей.

А. Езаов познакомился с ребя-
тами и их проектами. Большую 
заинтересованность министра 
вызвала идея создания аудио- 
книги «Мысли народов Северного 
Кавказа» (номинация «Патриоти-
ческое воспитание»), о которой 
рассказал член команды про-
екта Азамат Дзагаштов. Пред-
полагается включить в сборник 

материалы, содержащие мудрые 
высказывания представителей 
народов СКФО, которые являются 
отражением их мировоззрения и 
мироощущения.

Полезным Анзору Езаову по-
казался проект «Книжное про-
странство» «Молодёжное чтиво» 
(номинация «Студенческие ини-
циативы»), который представила 
Зита Кабулова. Проект направ-
лен на развитие культуры чтения 
среди молодёжи в возрасте от 14 
до 23 лет путём обучения навыку 
скорочтения. Его реализация за-
планирована на 2021-2022 учеб-
ный год.

Важным и актуальным министр 
назвал проект «Формирование 
социально-бытовых навыков с по-
мощью кулинарного творчества 
у детей с ОВЗ», победивший в 
номинации «Развитие социальных 
лифтов». Автор проекта Ирина Ха-
гажеева планирует организовывать 
мастер-классы для детей с ОВЗ, 
где их научат приготовлению раз-
личных блюд с учётом принципов 
правильного питания.

Анзор Езаов также побеседовал 
с членами экспертной комиссии от 
Кабардино-Балкарии о качестве 
представленных авторами про-
ектов, пообещал всестороннюю 
поддержку министерства при ре-
ализации молодёжных инициатив.

Марьяна БЕЛГОРОКОВА.
Фото Артура Елканова

Культура  Кабардино-Балкар-
ской Республики  понесла  тяжё-
лую утрату – на 81-м году ушёл 
из жизни заслуженный деятель 
искусств Российской Федерации, 
заслуженный деятель искусств 
Кабардино-Балкарской Респу-
блики Владимир Лилович Молов.

МОЛОВ Владимир Лилович
Он родился 2 ноября 1940 года 

в селе Герменчик Урванского  
района Кабардино-Балкарской 
АССР. В 1956 году поступил в 
Нальчикское музыкальное учи-
лище по классу хорового дири-
жирования. Окончив его успешно 
в 1960 году, поступил в Саратов-
скую консерваторию, где учился 
на двух факультетах – дирижёр-
ском и композиторском. В 1965 
году как композитор-теоретик 
окончил Саратовскую консерва-
торию. 

С 1970 года Владимир Молов 
– аспирант Тбилисской консер-
ватории по классу профессора, 
народного артиста СССР, Героя 
Социалистического Труда А.М. 
Баланчивадзе, где во время учё-
бы Владимиром Моловым был 
создан  балет «Нарты» по либрет-
то А.Шортанова, впоследствии 
переименованный в «Легенда 
гор». С 1967 года он работал ху-
дожественным руководителем 
Кабардино-Балкарской государ-
ственной филармонии, с 1976 по 
1993 год – заместителем мини-
стра культуры республики. С 1993 
по 2005 год – директор колледжа 
культуры и искусств СКГИИ. На 
протяжении всей трудовой де-
ятельности большое внимание 
уделял воспитанию молодых 
профессиональных кадров, про-
паганде  лучших образцов ми-

ровой музыкальной культуры в 
Кабардино-Балкарии. 

Владимир Лилович – автор 
первой в истории адыгского наро-
да национальной оперы «Дахана-
го» («Солнцеликая»), им созданы 
первые национальные оперетты 
на либретто А.Шортанова «Обма-
нутые женихи» в 1971 году и «За-
клинание» на либретто Б.Утижева 
в 1973 году, балет «Легенда гор» 
в 1972 году, симфонические про-
изведения, кантаты и оратории, 
многочисленные песни и роман-
сы, музыка к более 30 драмати-
ческим и кукольным спектаклям; 
концерты для фортепиано, трубы, 
флейты, кларнета, скрипки и 
адыгской гармоники с симфони-
ческим оркестром.

За заслуги в области музы-
кального искусства в 1972 году 
Владимиру Молову присвоено 
звание «Заслуженный деятель 
искусств КБР»,  в 1977-ом он стал 
лауреатом Государственной пре-
мии КБР в области искусства, в 
1996 г. ему присвоено почётное 
звание «Заслуженный деятель 
искусств РФ», а в 2000 г. – Вла-
димир Лилович  стал лауреатом 
Международной премии имени 
Кандура.

Светлая память о добром, 
талантливом, прекрасном чело-
веке навсегда останется в наших 
сердцах. 

Министерство культуры КБР; Союз композиторов КБР

ЖКХ

Электросетевое имущество Нарткалы  
в аренде у «Россети Северный Кавказ»

Как сообщает пресс-служба фи-
лиала компании «Каббалкэнерго», 
соответствующий договор после 
проведения комплекса необходимых 
мероприятий заключён с админи-
страцией Урванского района. Под 

управление энергокомпании переш-
ли 36 трансформаторных подстанций 
и 170,5 км линий электропередачи.

«Теперь качественное и беспере-
бойное электроснабжение Нартка-
лы – жителей города, социальных 

учреждений, промышленных, сель-
скохозяйственных и коммунальных 
предприятий  гарантируют «Россети 
Северный Кавказ». И мы сделаем 
всё возможное для обеспечения 
устойчивой и надёжной работы энер-
госистемы», – подчеркнул директор 
филиала «Каббалкэнерго» Муртаз 
Каров. 

Подготовил Андемир КАНОВ


